

# El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.



Fundador: *EMILIO ARIAYIA.*

Director: *FRANCISCO CHAVES MILANES*

AÑO III.

San José, 28 de Noviembre de 1897.

NUM. 117

## CONDICIONES

Saldrá los domingos.  
Suscripción mensual ..... 0 50  
Avisos, precio convencional.  
Este periódico no tiene relaciones directas ni indirectas con la política local.

## ADMINISTRACION

J. Pérez Xiques  
Avenida 6ª No. 30 Apartado, 218.

## AGENTES

Managua, Fernando Clavijo.

## PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

Cuerpo de Consejo en Costa Rica.  
Presidente: don Santiago Güell  
Secretario: don Francisco Chaves M.  
Dirección: apartado 363.

## CLUBS

establecidos en la Republica para auxiliar la independencia Cubana

- San José  
Club de Sras. Hermanas de María Maceo  
Presidenta: señora María C. de Maceo.  
Secretaria: señorita Teresa Antúnez E.  
Club Hermanos Maceo  
Presidente: don Santiago Güell.  
Secretario: don Gregorio Santisteban  
Club General Maceo  
Presidente: don Prudencio Odio  
Secretario: don Joaquín Vaillant  
Club Costamicense José Martí  
Presidente honorario: D. Joaquín Alsina  
Presidente efectivo: D. Guillermo Obando  
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez  
Club Obresa, El Pabellón Cubano  
Presidente: don Emilio Ariayia  
Secretaria: don Emilio Montes de Oca  
Club Infantil Recuerdo a Martí  
Presidenta: señorita Julia Pérez  
Secretaria: señorita Ana María Moya  
San Marcos  
Club General Francisco de Miranda  
Presidente: don Marcelino Valverde  
Secretario: don Juan María Esquivel  
Desamparados  
Club Máximo Gómez  
Presidente: don Adolfo de Lemus  
Secretario: don Carlos Munge.  
Heredia  
Club Herediano el Grizo de Yara  
Presidente: Lic. don J. Federico González  
Secretario: don Nicolás Hidaigo  
Alajuela  
Club José de la Luz y Caballero  
Presidente honorario Tranquilino Chacón  
Presidente D. Eugenio Vargas  
Secretario, Lic. D. Juan Pérez Cisneros  
Grecia  
Club de señoras Agramonte  
Presidenta, doña Enlogia R. de Maroto  
Secretaria, señorita Adelina Vega  
Club Carlos Manuel  
Presidente don Pedro Barahona  
Secretario don Emilio Serrano  
San Ramon  
Club Bolívar  
Presidente, don Luis Rodríguez  
Secretario, don Florentino Lobo  
Puntarenas  
Club Mariscal Sucre  
Presidente don Miguel H. Céspedes  
Secretario don U. Fonseca  
Nicoya  
Club de señoras Cubanas y Nicoyanas  
Presidenta: doña Elena V. de Crombet  
Sra. Sta. Adriana Loinaz del Castillo.  
Club Crombet Borrero  
Presidente, don Rafael V. Milanés  
Secretario, don Diego Castillo  
Cartago  
Club Punta Brava  
Presidente, D. Alejandro Guzmán  
Secretario don Manuel V. Blanco  
Paraiso  
Club Maceo Resucitado  
Presidente, Presbítero don Juan Garita  
Secretario, don Raimundo Solano  
Matina  
Club Cuba Libre  
Presidente, don Pablo Pérez  
Secretario, don Edgar P. de Arce  
Limon  
Club Brigadier Crombet  
Presidente, don José Arrastuy.  
Secretario, M. A. Rou.

## ADMINISTRACION.

Suplicamos á los suscriptores de este periódico que pongan en nuestro conocimiento, las faltas que noten en el servicio para enmendarlas debidamente.

El Administrador.

## EL PABELLON CUBANO

### ES TARDE.

Cuando todos creíamos que la nueva fase de la política española iba á traernos complicaciones nuevas con sus consecuencias inesperadas y determinantes de nuevos derrotos en la organización de nuestra resistencia separatista, resulta súbito é inesperado el cambio de papeles en el programa, trocando en suplicantes los altivos y en derdeñosos los dignos que jamás pensaron que habrían de luchar con más enemigos que soldados.

El efecto del ofrecimiento de la autonomía á los cubanos ha sido contraproducente para los españoles. Mientras el mundo los veía luchar con tesón en su obra de exterminio, se admiraba su desesperada energía y temíase con algún fundamento de probabilidad que el insurgente mal armado é inferior en número había de sucumbir en la desigual contienda.

Pero al notar que su primer concesión—símbolo de desfallecimiento—no va inspirada ni en el afecto, ni en la justicia, ni en la razón, y que no es más que la confesión palmaria de que la obra nacional de enviar hombres y dinero á cegar el abismo en que se perdía la explotación de la colonia, no ha sido más que para aniquilar á la metrópoli, comienza á ver que los lazos de acero se relajan, que su cumba un despotismo secular y que surge una robusta nacionalidad nueva en el mundo americano.

El efecto moral ya se ha producido.

El problema se resuelve: los cubanos firmes sostienen sus principios, los españoles desesperados abjurán de los suyos y tienden la diestra suplicante.

De los dignos es el triunfo.

Ya amanece para el pueblo cubano, tras la horrible noche de su vida de dominado y la sangrienta aurora de sus luchas. Para España ensoberbecida y obtusa se acerca el capuz de la noche y ya es demasiado tarde para retroceder.

### 27 de Noviembre

No es posible que pase inadvertido para los cubanos, el aniversario del crimen cometido en nombre de España en ocho niños inocentes.

De nuestra historia colonial llena de horrores talvez no existe un hecho más condenable ante la humanidad y la justicia que el sacrificio de aquellos niños entregados á la ferocidad de ochenta mil españoles, que no tuvieron más delito que su origen ni más defensa que la voz de un oficial español cuya hidalguía y nobleza fué escarnecida por las turcas ávidas de sangre.

Nuestro calvario de pueblo sometido está colmado de crímenes incontables; pero hay crímenes típicos que no pueden olvidarse, que no se borran jamás como la sangre de las manos de *Lady Macbeth* y que caracterizan los instintos de los pueblos que los cometieron para exhibirlos en picota vergonzosa.

El 27 de noviembre de este año viene en momentos preciosos, en los momentos en que se nos tiende la mano hipócrita para ofrecernos paz.

El 27 de noviembre nos obligaría, sino existieran otros motivos á contestar con el guante de guerra, de perpetua guerra si es preciso á las proposiciones vergonzantes.

## ESPAÑA EN AFRICA.

DESDE CHAFARINAS.

### Carta de un deportado.

A la amabilidad de un buen amigo nuestro, debemos los

siguientes párrafos de una interesante correspondencia dirigida á él desde el estéril peñón en que purgan su amor á la patria y á la libertad dos centenares de cubanos.

Sus consideraciones de extraordinario valor, ellas mismas se comentan.

Pido al destino mejores días para mis personas queridas y yo me dejo llevar resignadamente por la corriente de la desgracia que inunda á nuestro país. Una seguridad tengo: el desenlace.

¿Quieres que algo te diga de este montón de tierra y de nuestra vida?

Coje uno de los *bayenatos* de la bahía de Nuevitas, quítale toda la capa vegetal, no dejes en él más que la zarza que sombríamente nace entre las peñas; agita el mar hasta hacerlo borrascoso; araja las costas dejando una invisible y la otra bastante lejos para sólo apreciar su negra silueta; saca de la *caja de Pandora* un huracán y lánzalo sobre la roca sin oscurecer el cielo y tendrás á las islas Chafarinas. Aquí los vientos reinantes son de Este ó del Oeste y toman el nombre de *levante y poniente* respectivamente. Su fuerza es la de un huracán; pero no traen consigo las nubes de la tempestad: echan á pique los barcos á la luz radiante del sol africano. Metafóricamente hablando, son asesinos que matan sonriendo.

Muy cerca tenemos la Argelia francesa. Francia es mala colonizadora, pero muy superior á nosotros. Sus poblaciones, según dicen, son artísticas y en ellas hay verdaderos signos de civilización: tienen ferrocarril y prensa periódica de distintos matices. Las provincias de la Argelia envían su representante al Congreso francés. Su tolerancia religiosa les facilita extraordinariamente su misión en Africa, donde el

fanatismo religioso es superior al de España.

Nosotros andamos mal: nos hemos presentado en Africa como lo hicimos en América: la espada en una mano y la cruz en la otra y de los primeros pedazos de tierra adquiridos hemos hecho presidios; de donde resulta que la primera impresión del marroquí es fatal: militares, curas y presidiarios. Al moro enfermo se le cura; pero al moro sano se le injuria y aun se le pega. Elles son los que surten de carne y huevos la plaza de Chafarinas; pero en este pobre comercio se protege el robo y se apoya el contrabando: muchas de las reses son robadas. El moro odia á los cristianos por la religión y la política. La Europa unida

no permite marina de guerra ni mercante á Marruecos. La raza es hermosa, esbelta, trabajadora y valiente; pero son sucios de la rodilla á la cabeza, y son limpios de la rodilla á los pies porque los ritos previenen que se pise el templo limpios y desnudos los pies. Cuentan por francos y sueldos, prefieren el cobre á la plata por temor á las monedas falsas y no admiten los duros que tienen el busto del rey, diciendo que no puede ser monarca un muchacho. Conservan buenos recuerdos de los deportados cubanos de la otra guerra; pero desconfían de la honradez de los españoles y cubanos en las compras de artículos. Los peninsulares tampoco son muy confiados: tiran al suelo la moneda para ver si se quiebra porque hace muchos años hubo duros de cristal y la suenan colocándola sobre el pulgar y pegándole con la uña.

Tengo un detalle hermoso de este suelo: el monaguillo, que es un niño, gana tanto como el maestro de escuela; el sacristán gana más. Un

El whiskey "LEBANON CLUB" está sin adulteración. ; : : ( INSTITUTO NACIONAL DE HIGIENE )

maestro tiene cuatro duros de haber, el sacristán tiene siete. En la enseñanza gasta el país ocho duros y en la iglesia unos ochenta mensuales. Tienes que saber que en este peñón no hay más habitantes que 190 presidiarios, 150 soldados y unas diez familias: hay dos curas y todavía no he visto que ninguno diga una misa en el presidio. Una vez ví entrar en el penal al capellán pero vino al recinto donde hay tantas almas que convertir, como policía, para quitarle á los anarquistas catalanes de los de Monjuich unos libros, ó sean, una gramática inglesa y una novela de Dumas.

Tenemos un botiquín y aunque hay un farmacéutico militar, despacha un presidiario. No hace mucho murió un penado lleno de salud, después de tomar un purgante, y aunque hay médico no hubo autopsia. La botica es más sucia que una bodega de arrabal.

En el cementerio de este peñón, se hallan los restos de Rafael Maceo—hermano de Antonio—, los del coronel Cintra, los de José María Soto y otros que murieron cuando la llamada guerra chiquita. En esta deportación no ha muerto ningún cubano, pero uno se ha vuelto loco: es un infeliz campesino matornero.

Nuestra vida no puede ser más monótona. De las seis de la mañana á las ocho de la noche podemos pasear por la plazuela nada más. A las ocho nos pasan lista en el cuartel de operarios, donde vivimos y nos colocan dos centinelas; á las seis de la mañana lista; después, leer, escribir y jugar.

El cuartel de operarios es el mejor edificio de Chafarinas, pero en ruinas, á pesar de que apenas tiene unos 30 años de construido. Costó \$ 90,000. Cuando Prim lo visitó lo tocó con la espada para ver si era de piedra ó de plata; ahora para remendar otras casas se le arrancan piedras, cristales y vigas.

Se construyó recientemente un faro que costó \$19,000, pero al concluirse, el ministro suprimió por economía el torrero y es probable que corra la suerte del cuartel.

En esta tierra como en España hay sin embargo algo que prospera: la afición al torreo. Son varias las cuadrillas de mujeres. A Gue-

rrita le han regalado como á Cesar, una espada que no costó más que 10,000 francos. Del 93 á 97 pasan de doscientos los motines habidos en España por los toros. En cambio, de 17.600,000 habitantes, solamente saben leer y escribir 4,370,000; y de 3.450,000 niños menores de 14 años sólo asisten á las escuelas 1 769,000. Te aseguro que hay materia para algunos volúmenes.

De política casi nada sabemos apartados del mundo en medio del Mediterráneo. La prensa de Cuba dice que la revolución agoniza, y la de España y los Estados Unidos dice que llegó la hora de liquidar nuestra vieja cuenta. ¡Allá veremos!

P.

### El artículo de Mr. Taylor.

DECLARACIONES IMPORTANTES.

El Herald de Nueva York correspondiente al domingo 31 del pasado, trae un extracto del trabajo del ex-Ministro americano en Madrid, Hannis Taylor, del cual reproducimos algunos párrafos:

"El comercio americano con Cuba—dice—que al estallar la guerra ascendía á cerca de cien millones de pesos, está casi anulado totalmente. Las propiedades de americanos en Cuba destruidas ó improductivas, muchos ciudadanos en la miseria y otros muertos en los calabozos españoles, y, sobre todo, que lo de Cuba, constituye un factor perturbador de la política interna de los Estados Unidos.

"Durante esta guerra, además de las pérdidas materiales hemos estado en semi-guerra (semi-war) con España, nuestra marina convertida casi totalmente en guardacostas y nuestras relaciones diplomáticas han sido tan tirantes que la Embajada Americana ha estado custodiada por soldados."

Afirma Mr. Taylor que "España no puede resolver la cuestión de Cuba: el pueblo de los Estados Unidos es el que ha de resolverla."

Hace un análisis exacto del parlamentarismo en España, cuyas Cortes no existen sino para legitimar los actos del Gobierno. La metrópoli no puede dar á las colonias una libertad de que ella carece.

"Cuando venimos á las causas finales que lanzaron á los cubanos á la actual revolución—dice—encontramos que en realidad surgió de la lucha por hambre, lucha por hambre en un país de los más favorecidos del mundo y producida principalmente por las leyes económicas decretadas por las cortes de la madre patria, aferrada á la vieja doctrina de explotar el comercio de las colonias como posesión exclusiva de ella sin cuidarse de la suerte de los colonos. Claro es, por lo tanto,

que si de un solo golpe se deshiciera la opresión política y militar bajo la cual sucumbe Cuba, quedaría en pie la gran cuestión económica, bastante por sí sola á convertirla en un desierto, á menos que el poder para legislar sobre asuntos comerciales y económicos pasase del parlamento metropolitano, como en las grandes colonias inglesas, á una Legislatura cubana."

He aquí ahora el juicio que merece el Carnicero á Mr. Taylor:

"Si hemos de creer á los españoles mismos jamás soldado más cruel que Weyler ha marchado á la cabeza de los batallones españoles desde los sombríos días en que el Duque de Alba con sus ensangrentadas manos procuró aniquilar los Países Bajos."

"Si hoy España intenta destruir á Cuba y de esta suerte extingue no sólo sus propios derechos sino los nuestros también, su soberanía ha caído ya bajo la jurisdicción de aquel principio fundamental sobre el cual reposa el derecho internacional del Mundo Nuevo. Por virtud de esa ley más alta tenemos hoy un perfecto derecho legal para contener á España, no sólo por nuestro propio interés, sino por el de la civilización."

He aquí ahora las conclusiones á que viene Mr. Taylor en su interesante trabajo:

"La simple aplicación por el Gobierno de los Estados Unidos de una presión moral, actuando firme y sinceramente de consuno los poderes Legislativo y Ejecutivo, basta hoy para realizar ese fin."

"Este acuerdo, dice Mr. Taylor, daría en el blanco, y la ferroz ave de rapina que hunde su pico en las entrañas de Cuba, caería atravesada de parte á parte."

### DE CUBA LIBRE

EXTRACTO DEL PARTE DE OPERACIONES DEL MAYOR GENERAL SALVADOR SÁNCHEZ RÍOS, JEFE DE LA ZONA DE MANZANILLO.

Santa Elena, Septiembre 12 18 de 97.

Teniendo noticias de que en Niquero se efectuaban trabajos en la construcción de una torre, marché sobre dicho punto, el día 10 del pasado mes de Agosto; con fuerzas de caballería é infantería, con objeto de estorbar dichos trabajos y ver si atraía con algún engaño al célebre O'Ryan. Al efecto me embosqué en el palmar que existe al lado de Niquero, mandando 20 hombres sobre la torre en construcción con órdenes de que iniciaran la retirada cuando fueran vistos del poblado y salieran en su persecución. La guerrilla al verlos salió desplegándose al frente de las trincheras sin lograr que avanzaran, pues al contrario salió huyendo para el pueblo á los primeros tiros, haciendo fuego desde adentro, el cual sostuvimos unos diez minutos. Tuvimos 1 herido y la guerrilla 5.

—Ordenándome el General Calixto García desde Las Tunas

que llamase con fuerzas de esta División la atención sobre Manzanillo, me dirigí sobre esas inmediaciones con 90 hombres de infantería del regimiento Yara á las órdenes del teniente coronel Manuel León Antúnez, jefe accidental de dicho regimiento; del teniente coronel R. G. Vera, jefe del primer batallón; y los comandantes Juan Arias Brizuelas del 2º batallón, y 60 hombres de caballería del regimiento Amador Guerra y Escolta á las órdenes directas del coronel Ramón H. Ríos y teniente coronel Juan H. Paz y mi Estado Mayor compuesto de los ayudantes comandante Diego Gassó, teniente Francisco Rodés y subteniente José Rodés. Acercándome sobre la ciudad adquirí noticias de que una fuerza de infantería y caballería salía diariamente custodiando unas carretas que cargaban guano del potrero Ranchón para hacer hospitales; explorado el punto, me embosqué en la madrugada del día 10 de este mes en el guanajal que existe en la costa, á media legua de Valerín, donde efectuaban el corte, situando la infantería en primera línea y la caballería formando círculo. A las ocho de la mañana se presentó el enemigo en número de 300 de infantería y caballería, dejándolo avanzar hasta que al encontrarse su vanguardia á diez metros nuestra infantería le disparó á quemarropa, cargando la caballería por el frente. Los españoles resistieron heroicamente haciéndonos un fuego terrible que duró sin interrupción tres cuartos de hora, hasta que rotos dos veces sus cuadros fueron completamente dispersados, abandonando sus muertos que fueron muchos.—14 carretas cuyos buyes recogimos, 80 armamentos, 30,000 tiros, sombreros, monturas, etc.

Entre los muertos figuraban 1 capitán, 2 tenientes y 3 sargentos, cuyas insignias recogimos. Nuestras bajas sensibles y numerosas, si bien las condiciones de la pelea lo exigían así, la mala posición que ocupábamos y la tenaz resistencia del enemigo, lamentando 13 muertos, entre los cuales cayeron oficiales, distinguidísimos por su valor probado y conducta intachable, tales como el capitán Amador Mesa, teniente Ricardo Fria, subteniente Manuel Guerra y capitán Eleodoro Izquierdo; teniendo también 11 heridos y 7 caballos muertos. En la pelea se significó por su valor el expedicionario Pedro Naranjo, matándole el caballo que montaba. Esta acción tiene verdadera importancia: á las puertas de Manzanillo, en cuya ciudad pululan más de 4,000 soldados españoles, quedar dueños nosotros del campo y retirarnos con ganado y nuestros heridos, sin que nos persiguieran!

SALVADOR SÁNCHEZ RÍOS.

### CUADRO TERRIBLE

De Madruga, fecha 18 del pasado, escriben al Diario de la Marina, de la Habana, esta relación que espanta:

"Durante la quincena del presente mes ha habido en esta ciudad ciento doce defunciones, en su mayor parte por falta de alimentación.

"Ha terminado la epidemia variolosa, que causó dos mil y

pico de víctimas, y quedó la epidemia del hambre que, si se quiere, es más terrible.

"Por las calles, desde que amanece, no se ven más que mujeres, hombres y niños, demacrados y extenuados, implorando la caridad pública; otros tirados por los portales donde son recogidos para conducirlos al cementerio.

"Lo que aquí pasa es terrible, la pluma se resiste á describirlo, pues no se ve ni en los puntos más remotos del Africa.

"Mentira parece que en pueblos cultos y civilizados se vea tanto abandono, y mentira parece también que las personas encargadas de mirar y atender en lo posible á tanta calamidad permanezcan tan impasibles y despreocupadas ante esta desgracia, como si nada pasara por vista, no ocupándose siquiera en comunicarlo á la Superioridad, pues está no puede estar en todas partes y confía en el cumplimiento de sus delegados.

"Esto parece un buque en alta mar arrollado por la tempestad después de haber perdido el timón.

"Las clases menesterosas, y las que no lo son, están condenadas á no comer carnes ni viandas: esto es un artículo de lujo y como tal, al paso que vamos, tarde lo tendremos.

"El rancho que los vecinos costeábamos diariamente á aquellos más necesitados tendrá que desaparecer, por que ya todos necesitamos de él y podemos decir que estamos condenados á morir de hambre."

### LA GUERRA EN ORIENTE

EL EJÉRCITO CUBANO

De El Herald de Madrid extractamos los siguientes datos, que ofrecemos á la consideración de aquellos que sueñan con la pacificación de Cuba.

Camagüey.

La provincia central de Cuba, perteneciente al Departamento Militar de Oriente, que manda Calixto García, tiene una extensión de 32,000 kilómetros cuadrados y está dominada en su totalidad por los insurrectos que son unos seis mil, bien armados y municionados, al mando de Lope Recio Loinaz. Poseen zonas de cultivo y algunos centenares de miles de cabezas de ganado, que los ponen á cubierto de necesidades.

Oriente.

En Santiago de Cuba la insurrección es más poderosa y la organización de los insurrectos mejor ordenada. En ella existen las montañas más altas, los ríos más caudalosos, las bahías más enormes y los bosques más impenetrables, por eso desde Hatuey ha sido el foco de las revoluciones y el núcleo de las resistencias. En la actualidad las tropas españolas no operan en los campos donde los mambises viven con toda comodidad obedientes á su llamado Gobierno.

Domina en ella como Señor por su prestigio y energía el General García Iniguez, quien dispone de más de 12,000 hombres.

bien armados y algunas piezas. La organización de las fuerzas es la siguiente:

Primera Brigada: Baracoa.— Jefe, Brigadier Demetrio Castillo Duany, 1,200 hombres mandados por los titulados Coroneles Félix Ruen y P. M. Delgado, y una columna volante de 300 al mando de Luis González. Viven con ellos unos 6,000 pacíficos.

Segunda Brigada: Guantánamo.—1,000 soldados a las órdenes de Prudencio Martínez, un oficial español llamado Antonio Pérez y Juan León; 400 soldados por la jurisdicción del Ramón mandados por otro español y un regimiento de caballería a las órdenes de Carlos Guárichi. Los Jefes principales son Miniet, Bonnie y Hierrezuelo y los pacíficos que viven en la zona pasan de 10,000.

Tercera Brigada: Mayarí.— 1,200 soldados, mandados por los Generales Sánchez Hechavarría, Vega y Cartagena.—4,000 pacíficos viven en pueblos perfectamente tranquilos y ordenados.

Cuarta Brigada: Cauto.— General Cebreco.— 1,500 hombres, zona importantísima donde hay millares de pacíficos dedicados al cultivo.

Segundo Cuerpo.—Brigada de Bayamo: General Jesús Rabí, el mejor de los cabecillas de Oriente. Cuenta más de 1,000 hombres perfectamente organizados y equipados.

Brigada de Manzanillo: General Ríos, 1,200 hombres con buenos elementos.

Brigada de Holguín: Brigadier Rojas, 1,300 hombres.

Brigada de Tunas: Coronel Massó, con 800 hombres.

En el Segundo Cuerpo los pacíficos son más numerosos que en el primero y viven en los bosques.

El Cuartel General de García con sus fuerzas recorre todo el Departamento, según las necesidades del servicio.

Toda la gente es decidida y firme: no hace mucho renunciaron en Guisa 7,000 hombres, para protestar contra las reformas ofrecidas por el Gobierno de Madrid.

## Notas y noticias

DICE "EL HERALDO" DE MADRID:

"El gobierno debe no puede pagar y no encuentra quien le preste sin prenda pretoria. Es triste, pero es cierto, y nada ganamos con ocultarlo, puesto que lo sabe todo el mundo."

"El País" de Madrid ha publicado en uno de sus últimos numeros un artículo en el cual, haciéndose eco del pueblo español, proclama que del seno de éste no saldrán en lo adelante ni un hombre ni un ochavo más para la guerra de Cuba.

Canalejas, el ex-republicano y ex-Ministro liberal, actual director de "El Heraldo de Madrid" é íntimo amigo de Sagasta, ha llegado á New York con rumbo á Cuba con objeto de explorar en ambos lugares el horizonte colonial é informar á su viejo amigo, el del *tupé*, de la verdad de la situación.

En New York suplicó á los miembros de la Junta Central autonomista allí residentes, q' le concedieran una entrevista y de labios de los señores Varona, Heredia, Tamayo, García Montes, Zaldo Cabrera y otros pudo enterarse de que todos los cubanos dignos no piensan más que en la absoluta independencia de Cuba.

Pidió conferencia al Ministro Plenipotenciario cubano quien no quiso recibirlo, y fué invitado por todos los conferenciantes y la Prensa cubana al gran *meeting* de protesta que se celebró el 5 del corriente, donde podría pesar el estado de nuestras energías y el número de los elementos con que contamos.

Probablemente el señor Canalejas se volverá á los Madriles con el rabo entre las piernas.

### RUMORES

Se dice que el señor Canalejas ex-Ministro y otros extremos tiene como misión principal en su viaje á Ultramar la

compra de los Jefes revolucionarios y del Gobierno de Cuba para lo cual le han dado dos millones de pesetas en plata y ofrecido el Gobierno general de Cuba si triunfa. La verdad es que lo q' se le ocurre á los españoles cuando están perdidos, no se le ocurre á nadie. Dos millones de pesetas en plata! ¡para comprar á todo un pueblo!

Vamos, hombre, perdóneme hermana

### PALABRAS DE ORO

El Dr. Betances nuestro ilustre Delegado en París recibió al señor Canalejas, de cuya esposa es médico, en visita particular. Pareca que el señor Canalejas sacó los pies del plato en materia política haciéndose acreedor á las dignas palabras, siguientes por parte del representante de Cuba.

"Luchamos con el voto de "Independencia ó Muerte" Tenemos recursos inagotables en más de doscientos clubs establecidos en toda la América; tenemos bonos—y le enseñé uno de mil pesos—que colocamos al 50 0/0; tenemos moneda—y le regalé una—y para terminar, ese miserable de Weyler ha creado tantos odios que toda reconciliación se ha hecho imposible"

Curiosísimo es el cariz que toman nuestros asuntos en las presentes circunstancias.

Leñamos derecho á esperar de la tradicional política española que caracterizó el *monstruo* con sus *jamás* otro modo de proceder menos ridículo, *menos Sancho*. Jamás nos han querido, jamás nos han hecho justicia, jamás han dejado de explotarnos sin tasa y jamás han pensado en darnos una libertad que ellos no tienen.

Pues ahora como ven que jamás nos podrían vencer, la arrogancia española se doblega, el Quijote se humilla ante el Tío Sam para que no intervenga, y acredita ante nosotros

uno de sus políticos más conciliabros para que nos venda cariño y promesas. Afortunadamente nosotros conocemos la del burro y le diremos: el que no te conozca....

### MR. TAYLOR

Signa dando juego, extraordinariamente las importantes declaraciones de Mr. Taylor ex Ministro Americano en Madrid.

Según él—como podrá verse en otro lugar de este periódico—no hay más solución para el problema cubano que la independencia.

En eso estamos de acuerdo.

### PEPITO MARTÍ

El viril adolecente hijo único del *Maestro*, que en los campos de Cuba, lucha denodada, acaba de conquistar laureles en la toma de las Tunas, sustituyendo á Panchito Sedano muerto como un héroe—en el mando de una pieza. Es probable que ostente ya las estrellas de teniente.

### GRATOS RECUERDOS

En hojas clandestinas que circularon en la Habana se exhiben los buenos recuerdos que Blanco deja en su anterior período de mando y las juergas en que tomó parte. También entre sus hechos le citan los fusilamientos y deportaciones de inocentes que de acuerdo con el insaciable Polavieja decretó; y el asesinato de Leyte Vidal, el Brigadier cubano muerto al regresar de una comida que le ofrecieron en un crucero español, y cuyo cadáver arrojado á las profundidades de la inmensa bahía de Nipe reclama venganza.

### GACETILLAS

El Cuerpo de Consejo celebrará sesión el día 1º del entrante mes. En ella se dará lectura á la importante correspondencia oficial recibida en la Secretaría.

Nuestro estimado amigo y compañero Alberto Rodríguez

ha fallecido súbitamente el jueves de esta semana.

Reciba su familia nuestro pésame.

También ha fallecido el consecuente patriota Rafael Revilla, olvidado de la fortuna y de la suerte, lejos de la patria. Descanse en paz.

Llamamos la atención de los que p' dezan de trastornos nerviosos acerca del gran específico conocido con el nombre de *Pildoras San Rafael* que se vende en La Violeta.

Sus resultados son sorprendentes.

Sorprenten asimismo los efectos del *Cocktail Olicquot* que el amigo Richards aplica á todas las dolencias.

Más de ciento cincuenta firmas han suscrito la protesta de los cubanos. Los que deseen suscribir á aún, pueden aprovechar hasta el próximo correo á los Estados Unidos.

El magnífico circo Donovan está para llegar de un momento á otro.

## A última hora

POR EL CABLE

El Gobierno de la República de Cuba ha quedado constituido en la forma siguiente:

Presidente, General Bartolomé Massó.

Vice-presidente, Dr. D. Méndez Capote.

General en Jefe, General Máximo Gómez.

Secretario de la Guerra, Dr. J. B. Alemán.

Secretario del Interior, Dr. A. Moreno de la Torre.

Secretario de Relaciones Exteriores, Dr. Manuel Silva.

Inspector General, Carlos Roff.

RAFAEL DE CÁRDENAS tomó á Casa Blanca y apagó con sus fuegos las luces de la Capitanía General de Cuba.

## MUERTE

### DEL GRAL. ANTONIO MACEO

RELATO DEL SUCESO

POR EL GRAL. JOSÉ MIRÓ, JEFE DE E. MAYOR

Seguido de una refutación á la farsa oficial

(Continúa)

me al nivel de los Generales Lacret y Rius Rivera, los dos hombres que más café tomaban. Recordó un caso en que Rius se había tomado treinta y dos tazas consecutivas, y que Lacret llegaba al extremo de beberlo frío y sin endulzarlo.

Estaba lo más locuaz y festivo: ¡cuán cerca tenía la muerte!

Sirvieron el café, que dió motivo á nuevas chanzas del General. Después me invitó á que leyera unas páginas de la Campaña Invasora, obra escrita por mí en el teatro mismo de la guerra. Empecé la lectura por el capítulo último—que trata de Martínez Campos, y es á la vez resumen de la campaña—cuando al llegar á cierta página que él conocía, interrumpióme para decir á los circunstantes:

—Miró se despacha aquí á su gusto y por eso no lo permito que publique el libro mientras dure la guerra, pues me descubre el plan de campaña empleado contra Martínez Campos y de ello se aprovecharían Weyler y los enemigos personales de mi *compadre Martinete* (1).....En esto sonaron algunos tiros, seguidos de fuertes descargas. ¡Fuego! ¡el enemigo! vocearon algunos, y corrimos prestos á cojer los caballos. El General ordenó le trajeran el suyo, y al mismo tiempo se tiró de la hama; pero como tenía las botas de montar y los zapatos junto á la candela, me rogó le trajera estas prendas. Ayudéle á ponerse las espuelas, diciéndole entre tanto: El enemigo ha rebasado la guardia; las descargas suenan muy cerca.

Los proyectiles silbaban en torno nuestro.

(1) — Así llamaba al General Martínez Campos.

## EL COMBATE.

### COMO OCURRIÓ LA CATÁSTROFE.

Una vez montados á caballo, yo me puse, como siempre, al lado del General. Deserrainamos los machetes. El fuego de los españoles era en extremo violento. El General estaba muy enardecido; empujaba los jinetes sobre el enemigo con el pecho de su caballo. Al galope recorrimos el campo de batalla en distintas direcciones. Algunos de los nuestros habían ya repellido por el flanco izquierdo el primer ataque de la caballería española. El enemigo sorprendido ante aquella brusca acometida, que sin duda no esperaba, hizo un movimiento de retroceso, replegándose detrás de una cerca.

El campamento, según se ha dicho en otro lugar, estaba situado en la finca nombrada San Pedro, perteneciente á Punta Brava, y tenía hacia el Norte dos grandes cercas de piedra que formaban dos líneas casi paralelas, extendidas de

Este á Oeste. Además, una cerca de alambres, otra de mayas, y maleza por doquier.

El General, con su Estado Mayor, había acampado en un palmar que estaba sobre la derecha del campamento. El enemigo atacó la guardia que vigilaba el camino del noroeste, obligándola á replegarse. Entonces el General lanzó sobre la vanguardia española algunos ginetes que acuchillaron á unos cuantos soldados que intentaban avanzar por el flanco izquierdo; pero entre tanto la infantería enemiga corrióse por detrás de la primera cerca, ocupándola hasta el frente del palmar. El General, viendo que el enemigo se mantenía á la defensiva, dió órdenes para un ataque simultáneo, dirigiéndose con el Estado Mayor hacia el palmar para observar mejor los movimientos de la columna, en atención á que por dicho punto el fuego arreciaba. Tan pronto disminuyeron los disparos del enemigo por este lado, el General, que

según queda dicho, estaba muy enardecido, volvió rápido sobre el extremo opuesto, con el intento sin duda de dar una carga al machete; y penetrando por entre las dos cercas mencionadas, aproximóse á la que servía de trinchera al enemigo unos sesenta metros.— Su punto de mira era en aquel momento la extremidad de dicha cerca por donde asomaban algunos grupos enemigos. Allí estaban también, sosteniendo la refriega desde los primeros momentos del combate, el coronel Sánchez y los tenientes coroneles Acosta, Delgado y Rodríguez con un grupo de ginetes. Hacia allá íbamos nosotros á galope, yo al lado del General, con los ayudantes Nodarse, Justiz, Sauvanel y Gómez. A unos diez pasos de distancia nos precedía el General Díaz con otro grupo de ginetes, entre los que recuerdo haber visto al coronel Gordón y comandantes Ahumada y Peñalver que con nosotros habían

(Continúa)

El whiskey "LEBANON CLUB" está sin adulteración. : : : ( INSTITUTO NACIONAL DE HIGIENE )

# La Democracia

## ZAPATERIA

Ofrece calzado de la forma y clase que se desee

**Exactitud, esmero y precios módicos—6.a Avenida Oeste número 286—San José, Costa Rica.**

### SASTRERIA CUBANA

DE CASIMIRO ORUE

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confíen. 5ª Avenida

**DR. ROS POCHET**  
MÉDICO CIRUJANO

7ª AVENIDA OESTE, NÚMEROS 169 y 137

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesitan operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

## Eviten Las Imitaciones

del PAN de Viena ó sobado y de las legítimas GALLETAS Cristina, de "El Gallito" de José Boix. — En el mismo establecimiento se vende harina fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos. — Aviso á mis clientes que acabo de recibir: Manteca frita marca SMITH, legítima, en tercerolas y cuñetas de 100 y 50 libras. — HARINA FRESCA EL GALLITO. — Canfin Austral en latas, y papel de envolver, propio para espendio de pan y toda clase de artículos de panadería. — Candelas de parafina, gruesas con el 40% de vendaje.

### A. Parreño & Cia.

COMERCiantES IMPORTADORES

De toda clase de Cigarros y Cigarrillos manufacturados. — Constante tienen un inmenso surtido de las más acreditadas fábricas. — Damos especial atención á los pedidos de las provincias. Correo, apartado 105

## Panadería La JOSEFINA

Este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, último de esta construcción en el país, varias máquinas para la elaboración de **Pan, galleta, etc.**

Ofrece, asimismo la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma, pues cuenta en sus bodegas con las mejores Harinas extranjeras y del país.

Calle Central Sur N.º 339

### TODO EL QUE QUIERA

## CONSERVAR SU CABELLA

LIBRE DE NEURALGIAS!!! — LIBRE DE JAQUECAS!!!  
LIBRE DE DOLORS!!!

debe pedir á su boticario las maravillosas píldoras

## "SAN RAFAEL"

seguro de que en **24 HORAS** consigue hacer desaparecer la neuralgia más pertinaz, la jaqueca más rebelde y todos los dolores del cuerpo, cualesquiera que sean las causas que los produzcan.

Cuando ninguna medicina haya dado resultado, pruébense las píldoras "**San Rafael**," de venta por CHAS A-FRASER, Botica Central, Puerto Plata (República Dominicana.)

**Precio de la cajita - - - - \$ 1-50**

Pídanse en las boticas.

El Representante en esta ciudad puede verse en la Farmacia "La Violeta."

En las ventas al por mayor se hacen descuentos.

# LA PURBRIA DE M. ACOSTA

SE HA TRASLADADO A LA AVENIDA 6ª FRENTE AL "HOTEL EUROPA"

¡OJO, OJO, OJO!

La panadería "El Comercio" situada en Cuesta de Moras, conocida por la excelencia de sus productos acaba de instalar maquinaria al vapor para llenar los pedidos que se le hagan.

Especialidad en la elaboración de pan, galletas etc.

Café molido sin rival.

Harina de maiz superfina.

Precios y vendajes sin competencia. ¡Mas barato nadie!

## DR. J. VARELA ZEQUEIRA

### MÉDICO CIRUJANO

Ex-cirujano del Hospital Civil de la Habana

CONSULTAS: — de 11 á 1 en la Botica Americana, frente á la iglesia del Carmen. De 1 á 4 en su gabinete, calle 22, frente á la oficina de don Mauro Fernández.

### EN EL LIMON

Gran depósito de cigarros y tabacos de

A. MARTI. DIRECCIÓN: — apartado número 33.

Esta casa recibe semanalmente surtido selecto de Estados Unidos y Jamaica. Mensualmente recibe remesas de la Habana (Cuba) y Hamburgo (Alemania).

De Jamaica se recibe el tabaco de las muy acreditadas fábricas de L. Chueza y C<sup>ca</sup>, de B.J. Machado y de J.M. Callejas, se la cual soy único agente. Se despachan pedidos de cualquier punto de la República con la mayor brevedad. Precios sin competencia. Limón, mayo de 1897

## Casa de Huéspedes

— La Isla de Cuba

Acabo de instalar en esta ciudad un establecimiento de esta clase montado con las exigencias de un buen servicio.

Se admiten pensionistas por corto y largo tiempo.

Se alquilan habitaciones amuebladas. Se despachan cantinas. Especialidad para familias. Asistencia esmerada. Mora estricta.

La ofrezco al público en general y á mis amigos en particular.

Manuel J. Hernández.

8ª Avenida O.—50 varas del Parque Central.

EL FAMOSO

# WHISKY

## "Lebanon Club"

GRAN IMPRENTA A VAPOR

CENEDILLA & GREÑAS